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2010年7月16日上午，由北京市发改委与首发院联合主办的“首都发展论坛”在北京新大都酒店召开。联合举办首都发展论坛

是首发院与北京市发改委合作的重要内容之一，围绕“北京明天如何发展的更美好”的主题，双方根据国内外发展动态和首都经济

社会发展重点、热点、难点问题等，研究实际需要，不定期以座谈会形式举办论坛，邀请官员、企业家、专家、市民参加，从多角

度开阔思路、探寻路径措施。本期论坛的议题是北京城市运行污水垃圾问题研究。 

北京市发改委张远副主任、北京发改委主任助理姚飞教授、北京发改委研究室主任王颖捷、北京大学环境工程学研究所倪晋仁

教授、中国环境科学研究院环境工程技术研究所所长王琪研究员、北京市政工程设计研究总院三所曹志农所长，首创股份部门负责

人齐书达、通用技术咨询顾问有限公司薛涛董事、朝阳循环经济产业园张全红，北京市发改委副主任，北京大学首都发展研究院的

常务副院长杨开忠教授、以及首发院院长助理沈体雁副教授等官员、专家、企业家参加了会议。会议由发改委张远副主任主持。整

个会议过程中参会的专家学者、官员、企业界人士畅所欲言，深入交流，为首都污水垃圾处理提出了许多建设性意见。  

张远副主任开篇致辞，指出在“十二五”期间，如何打造北京城市名片，如何打造北京城市文化，如何建设核心社区，宜居环

境，都是老百姓最为关心的问题，城市建设是未来北京发展十分重要的内容。城市供排能力建设在以往比较容易被忽视，且过于注

重供给，因此，应转变方式从更加重视供给到更加重视需求转变。  

首创股份部门负责人齐书达从企业角度，提出应建立模范生态城、环境产业园，环保产业发展融资平台等设想，促进环保产业

转化和发展。  

曹志农所长指出，“十二五”期间应更进一步关注农村、城乡结合部地区污水处理问题，提高污水管网密度，增加这些地区的

污水处理率。此外，由于北京市管网已经超期服役，应在“管网普查”基础上，提出解决方案。理顺污水垃圾处理管理体制。  

姚飞教授提出希望专家从如何扩大北京水资源量和提高污水垃圾处理率和资源转化率角度，对不同的方案给出评估和建议。  

王琪研究员指出污水垃圾问题要有系统的观念，需要综合治理，应施行“从摇篮到坟墓”全过程管理，应有明确的统一管理技

术路线，而不是囿于某一单项技术就可能解决所有的问题。国外提出的“尽量避免，最大程度利用和妥善处置，所有过程都要体现

无害化”对修正北京处理垃圾的原则具有借鉴意义。垃圾管理公众参与十分必要，参与机制应进一步建立和加强。  

倪晋仁教授指出水资源一体化管理的重要性以及对污水处理标准提高可能带来的投资、技术和运行费用方面的问题进行了探

讨。指出减量化是污水处理的根本出路。  

薛涛董事提出目前北京污水垃圾处理领域融资平台过于单一，应鼓励社会资金进入。城乡污水城市管理不平衡。应在远郊区县

设立1-2个BOT项目，引入竞争，提高管理效率和水平。  

张全红从垃圾处理设施落后，垃圾处理厂的规划选址、规模，属地管理，以及垃圾处理管理部门的条块分割，人才资源短缺、

资金使用等方面进行了探讨。  

会议最后，北京大学首都发展研究院的常务副院长杨开忠教授做了总结发言。针对本次会议议题，杨开忠教授谈了六点体会，

一是垃圾污水处理是一个综合统筹问题，需要综合治理、全过程管理以及统筹布局和一体化管理的问题。二是要处理好垃圾污水管

理过程中涉及到的设施、技术、人才和体制之间的关系问题。加强人才特别是体制和机制方面的工作，和工程技术有机结合起来。

三是要借鉴国际经验，善用本土的一些资源供给。根据我国国情宣传技术选择适合的体制。四是在整个污水垃圾管理过程中要处理

好政府、企业或者市场、居民这三者的关系。强化政府的调控和监管，引进市场竞争机制，加强居民、公众参与。五是在污水垃圾

管理过程中，全过程处理好，减量化、无害化之间的关系。六是促进污水、垃圾处理建设投融资体制、机制的创新。  
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